

CAHIER DE
TENDANCES
image sept

EDITION #112 | 4 NOVEMBRE 2022



Sommaire

#Troncs de boulots #Tête à tweets #Verts de rage (suite et pas fin) #Made in France #Chaud-froid #Économie(s) #Tsar Academy #Green brushing #Identité #Born in the USA #TikTok, tic-tac #Basculements #Cherche un secticide #Serments d'hypocrites #Un local, des low cost #Air du taon

Muleta. Comme vous ne l'ignorez pas, la muleta est unurre fait d'un drap de serge rouge monté sur un bâton et réservé à l'usage exclusif du matador. Ces derniers temps, ce tissu est pourtant agité par plein de toreros subalternes qui n'ont pas toujours le talent d'effectuer les passes permettant d'éviter un mur de 700 kilos.

La muleta peut être nucléaire. Pyongyang a effectué, mercredi, au moins 25 lancements de missiles et une centaine de tirs d'artillerie. Pour la première fois, l'un de ces missiles nord-coréens a franchi la frontière maritime de fait avec la Corée du Sud. Une provocation qui a conduit Séoul à riposter avec trois missiles air-sol. Cette semaine, la propagande russe qui manie la muleta en permanence a amplifié la menace d'une prétendue attaque à la « bombe sale » en Ukraine. Une « provocation » américaine destinée à discréditer la Russie, selon Vladimir Poutine et ses relais.

La muleta peut-être aussi politique. La **manifestation de Sainte-Soline**, dans les Deux-Sèvres, interdite par la préfecture et qui a opposé violemment des militants et des élus écologistes aux forces de l'ordre a fait couler beaucoup d'encre. Le comportement de parlementaires EELV dans cet épisode a été vertement critiqué. L'un d'entre eux a répondu : « ***Je vous rappelle que les hors-la-loi, c'est le gouvernement [...] I condamné trois fois pour son incapacité à lutter contre la pollution de l'air, qui tue des gens chaque année, et deux fois pour inaction climatique*** ».

La muleta peut-être aussi culturelle. Dernière en date : Une compagnie de théâtre londonienne a souhaité monter sur scène l'histoire d'amour impossible entre un nazi et une juive, inspirée de *Roméo et Juliette* de Shakespeare, plaçant les Montagu nazis et les

Capulet juifs sur un pied d'égalité. Au passage, cette version qui se déroule au temps de la Shoah n'a sélectionné... aucun acteur juif.

Concernant cette absence dans le casting de la pièce, le collectif a pointé la responsabilité de son directeur de casting, depuis renvoyé. « *Nous n'avions pas remarqué cette erreur* » a-t-il brandi dans son communiqué. Éreintée par la critique, la compagnie a été contrainte d'abandonner son « projet ».

Le mot provocation vient du latin « provocare » qui signifie défier, rivaliser, exciter, mais aussi engager, inviter à sortir de soi, être en dehors de soi pour mieux réfléchir. On voit bien que la provocation dans ces exemples cités ne pousse pas véritablement à réfléchir mais à faire réagir sans trop se soucier, d'ailleurs, de la nature et de la puissance des conséquences qu'elle engendre. Dans ce cas, la muleta n'est plus qu'un vulgaire chiffon rouge que l'on agite pour énerver l'autre dans l'espoir de lui faire commettre un faux pas.



#Troncs de boulots

« Il y a deux choses qu'on ne nous apprend pas, être parent et être manager »

Directrice générale de The Salmon Consulting (groupe Havas), conseil en stratégie et innovation, Batoul Hassoun analyse les bouleversements du monde du travail et le rôle charnière des managers.

Quels sont les liens entre diversité et performance au sein des startups ?

« *Nos résultats montrent que les startups cofondées par des femmes, mobilisent autant de capitaux que les autres, lorsqu'elles parviennent à lever plus d'un million de dollars (ce qui n'est pas chose facile). Parmi les explications possibles, nous pensons que le sexism est plus problématique avant la levée d'un million de dollars, c'est-à-dire avant que des données et des indicateurs clés de performance ne soient disponibles* ».

Féminiser l'entreprise : un atout variable selon les pays

De nombreuses études ont été menées sur le lien entre la féminisation des entreprises et leur performance mais leurs résultats sont contradictoires. Si certaines d'entre elles ont montré que les entreprises les plus féminisées sont les plus performantes, d'autres ont abouti à une conclusion diamétralement opposée.

Pourquoi l'entretien annuel est souvent inutile ou raté

On ne cesse d'annoncer sa suppression mais, chaque année, il reprend du service. Le rituel de l'entretien annuel, bientôt de retour en entreprise, est pourtant redouté par 41 % des cadres et 42 % des professions intermédiaires ainsi que par 44 % des employés et 36 % des ouvriers, alors que c'est souvent leur seule occasion de se faire entendre, nous apprend une étude Javelo réalisée par OpinionWay.

Quiet quitting : la crise du travail touche une société déjà mal en point

Nos concitoyens, et les plus jeunes en particulier, se détournent peu à peu de leur emploi. Le symptôme d'un problème plus profond encore.



#Tête à tweets

Elon Musk, Twitter et l'ère des incertitudes

Promis. Twitter continuera à respecter les règles européennes en matière de contrôle des contenus illégaux en ligne. Promis, Twitter compte être « la plus respectable plateforme publicitaire du monde ». Promis, l'humanité a besoin d'un espace public numérique commun et Elon Musk fera en sorte que Twitter le reste.

Elon Musk annonce un abonnement mensuel à 8 dollars par mois pour certifier son compte sur Twitter

Nouveau propriétaire de Twitter depuis le 27 octobre dernier, Elon Musk a annoncé le lancement d'un abonnement mensuel payant pour les utilisateurs qui souhaitent faire certifier leur compte.

Arnaque, désinformation, cybersécurité : pourquoi la certification Twitter payante poserait problème

Elon Musk a chargé les employés de Twitter de trouver un moyen de monétiser l'accès à la certification. Mais cette pratique pourrait ouvrir la voie à un grand n'importe quoi.

Elon Musk dans « une cage à 44 milliards de dollars »

Après des mois de rebondissements, le milliardaire a finalisé son rachat du réseau social. Il lui faut maintenant se fixer un cap.



#Verts de rage (suite et pas fin)

Maculer un Van Gogh, est-ce bon pour le climat ?

Des militants jettent de la purée ou de la soupe sur les vitres de protection d'œuvres célèbres. Des méthodes qui font débat jusque dans les rangs écologistes

Depuis des années, le monde agricole est confronté à des attaques impunies

La France a découvert, avec les images de violences à Sainte-Soline, les fameuses bassines et les violentes attaques qu'elles suscitent. Le monde agricole sait, lui, de longue date, à quel point ces projets sont source d'ennuis.

Climat : les activistes contre leur camp

Violences. Affrontements violents autour de la bassine de Saintes-Soline, blocage tendu de l'autoroute A6, jets de purée ou de ketchup sur des œuvres d'art, tentative d'intrusion lundi matin, sur les pistes du Bourget pour dénoncer les vols en jets privés : la lutte contre le réchauffement climatique prend une tournure inquiétante.



#Made in France

Face au choc énergétique... la débrouille

Foire aux bonnes idées. Par nécessité, ces patrons confrontés à la flambée des factures de gaz et d'électricité investissent pour économiser du courant, d'autres inventent de nouveaux procédés ou jouent la carte de l'autosuffisance. Éloge économique de l'ingéniosité.

... mais, eux, ils y croient !

Pour l'industrie française, les voyants étaient repassés au vert. Mais la guerre russo-ukrainienne et la hausse du coût de l'énergie sont venues doucher cette embellie. Une période difficile pour tous, mais aussi propre à promouvoir le made in France et ses circuits courts au sein d'un éco-système relativement stable.

« Pour redonner de l'espoir dans les régions, il faut y installer des usines »

La crise énergétique menace de mettre un sérieux coup de frein à la réindustrialisation entamée depuis cinq ans. Pour tenir dans la tempête, Roland Lescure, ministre de l'Industrie, mise sur l'accompagnement de l'État et la capacité d'innovation des dirigeants d'entreprise.



#Chaud-froid

Trêve hivernale : Faut-il craindre une flambée des expulsions locatives dans quelques mois ?

La trêve hivernale commence ce mardi, et les associations caritatives redoutent les effets à venir de la crise mal-logement. La trêve hivernale est la période durant laquelle les procédures d'expulsion d'un locataire qui ne paye pas son loyer sont suspendues. Elle le 1^{er} novembre et prendra fin le 31 mars 2023.

Tout un peuple se prépare à un hiver dans le froid

Près de 40 % des infrastructures électriques du pays ont été endommagées par des frappes russes. Pourtant, la population continue à résister.

L'Europe se réchauffe deux fois plus vite que la moyenne mondiale

Au cours des trente dernières années, les températures ont connu une élévation considérable, selon un rapport publié par le service climat de l'Union européenne.



#Économie(s)

« L'abondance est terminée, les Européens doivent l'entendre » - Amitav Ghosh

Derrière l'inaction climatique des sociétés occidentales, il y a l'impression que le dérèglement climatique touchera principalement les populations du Sud, estime l'écrivain indien Amitav Ghosh. Un aveuglement qui s'ancre dans cinq siècles de colonialisme.

L'économie reste combative en Ukraine

Alors que le PIB devrait se contracter d'un tiers en 2022, la croissance semble de nouveau possible. Mais pas sans aide massive.

Cote d'alerte atteinte

Après deux ans de fièvre acheteuse, les tensions sur l'octroi des prêts enrangent les projets. Une baisse s'amorce partout, avec des acquéreurs plus exigeants. Notre état des lieux et les prix à Paris, en banlieue et en régions.

Une croissance touchée, mais pas coulée

Face à l'envolée des prix, la consommation cale. Les entreprises continuent d'investir et d'embaucher, mais pourraient être gênées par le remboursement de leur PGE et le relèvement des taux



#Tsar Academy

« Poutine a toujours profité de la faiblesse des Occidentaux »

De quoi Vladimir Poutine est-il le nom ? Les historiens Galia Ackerman et Stéphane Courtois lèvent le voile sur l'ex-agent du KGB et évoquent son avenir.

KGB, saillies scabreuses... Poutine décrypté par les meilleurs spécialistes

Nos bonnes feuilles du Livre noir de Vladimir Poutine. Le président russe sous toutes ses facettes...

Les coulisses du pouvoir russe racontées par un ex-diplomate

Pour le dissident Boris Bondarev, qui a fait déflection après l'invasion de l'Ukraine, le régime de Poutine « a été perverti par sa propre propagande ».

Dans le Donbass, la danse macabre des Wagner

Autour de la ville de Bakhmout, située sur la ligne de front, dans l'est de l'Ukraine, les forces russes ont confié la direction des opérations sur le terrain aux mercenaires de Wagner. Un groupe sinistrement célèbre pour ses exactions, que La Repubblica a réussi à approcher.



#Green brushing

[HSBC accusé d'avoir trompé les consommateurs au Royaume-Uni](#)

Le gendarme britannique de la publicité a interdit à la banque d'utiliser des affiches jugées « trompeuses ». Elle mettait en avant son engagement en faveur de la lutte contre le changement climatique.

[Pour Agnès Pannier-Runacher, le projet de loi sur les énergies renouvelables met l'opposition face à ses responsabilités](#)

La ministre de la Transition énergétique appelle les parlementaires à voter le projet de loi sur les énergies renouvelables, alors que le Sénat s'apprête à examiner le texte et qu'aucune majorité ne se dessine encore.

[La vigie de la planète](#)

Cette scientifique, coprésidente du groupe 1 du Giec, enchaîne les conférences pour alerter le grand public, les élus et les entreprises sur les dangers du réchauffement climatique. Avec un message : nous pouvons encore agir.

[« Il ne faut plus crier au feu, mais éteindre l'incendie ! »](#)

Dans L'Écologie n'est pas un consensus (Fayard), le membre du Giec dénonce l'autocentrisme des politiques climatiques nationales et plaide pour une écologie globale et universaliste.

[La planification écologique fait fausse route](#)

La crise climatique s'amplifie. L'ONU prévoit une augmentation de 2,6 à 2,8 °C de la température en 2100, soit près du double de l'objectif de 1,5 °C fixé par l'Accord de Paris. Par ailleurs, les catastrophes climatiques se multiplient, des feux géants aux inondations du Pakistan et du Nigeria en passant par les sécheresses en Europe ou aux États-Unis. La guerre en Ukraine a des effets ambigus.



#Identitaire

Politique. Kemi Seba, chantre de la haine

Sous prétexte d'un discours panafricain, ce militant franco-béninois distille en réalité une rhétorique qui n'a rien à envier à celle du nationalisme européen.

Bascule de la gauche dans le communautarisme : le livre prophétique

À l'occasion de la réédition de Voyage au centre du malaise français du sociologue Paul Yonnet, son camarade d'études et ami se penche sur ce livre aussi crucial que décrié à sa parution.



#Born in the USA

Qu'est devenu le rêve américain ?

Ce concept quasi-centenaire, promesse de prospérité et d'ascension sociale, a longtemps été un idéal à atteindre. Aujourd'hui, le rêve américain est devenu un symbole à défendre, brandi par les républicains comme une arme contre les démocrates.

La « doctrine Biden » redéfinit les règles de la guerre commerciale

Il est évident que les événements récents ont sapé la vision radieuse de la mondialisation qui a longtemps dominé la politique occidentale. En dépit de l'intégration globale, de dangereux mauvais acteurs continuent de s'agiter ça et là - et l'interdépendance renforce parfois le pouvoir de ces personnages.

Les « bébés Trump » à l'assaut de l'Amérique

Une nouvelle génération d'hommes et de femmes politiques prenant modèle sur l'ancien président américain prolifère dans son ombre tutélaire. Ils s'apprêtent, à la faveur des élections de mi-mandat le 8 novembre, à décrocher des sièges de gouverneur, secrétaire d'État, sénateur... Une déferlante qui menace la démocratie.

Les trumpistes à l'assaut du Congrès

Reconquête. Les républicains pro-Trump ont le vent en poupe à l'approche des législatives du 8 novembre. Reportage en Arizona.



#TikTok, tic-tac

#Booktok : Quand TikTok fait vendre des livres

Souvent montré du doigt pour sa superficialité voire sa toxicité, TikTok incite aussi les jeunes à la lecture via un hashtag particulièrement viral. Et fait les affaires des éditeurs, ravis de voir certains titres ressuscités par la grâce du réseau social chinois.

Élections américaines : TikTok enfile les habits sales de Facebook

Dans la campagne des élections de mi-mandat, le réseau social chinois a repris à Meta le flambeau pour la dissémination de fausses informations.



#Basclements

[Le grand virage suédois](#)

Remplacement. Le SD, un parti nationaliste et anti-immigration mais socialement à gauche, fait désormais la loi dans le berceau de la social-démocratie.

[Lula face au défi évangélique](#)

Ils sont au centre du combat politique ; ils représentent d'ores et déjà un tiers des 215 millions d'habitants du pays ; ils vont et prêchent là où l'Église de Rome ne va pas. De la forêt guyanaise à la pampa de l'Uruguay, les chrétiens évangéliques égaleront dès 2030 le nombre des catholiques au Brésil.

[Liban. Six ans d'enfer](#)

La présidence de Michel Aoun a pris fin le 31 octobre. Celui qui avait promis d'être le « père de tous » est éreinté par la presse locale, qui parle d'« un échec total » et d'un « marchand de haine ».



#Cherche un secticide

[« Nous devons travailler sur l'arsenal législatif autour de l'emprise mentale »](#)

Sonia Backès, secrétaire d'État chargée de la Citoyenneté, entend faire de la lutte contre les dérives sectaires et le séparatisme un des marqueurs forts de son action au gouvernement. Au début de 2023, son ministère organisera de grandes assises sur le sujet. L'ambition : dessiner une feuille de route pour endiguer la prolifération de ces dérives.

[Ils disent merci au Covid](#)

Marianne s'est plongé, avant sa publication, dans le rapport 2022 de la Miviludes. L'institution alerte sur l'augmentation des dérives sectaires, dans le sillage de la pandémie. Domaine le plus touché : la santé, où les charlatans du bien-être pullulent. Plus inquiétant, ces dérives ont changé de nature, devenant plus difficiles à appréhender.



#Serments d'hypocrites

[Liste de médecins « sûrs » ou « problématiques » : quand les problèmes d'ego passent avant la santé](#)

Les listes et annuaires de médecins jugés « sûrs » ou, a contrario, « problématiques », se multiplient. Les mots d'ordre : bienveillance, non-discrimination, adaptation aux microparticularismes. À un point tel que les compétences médicales semblent devenir secondaires aux yeux de certains patients.

[Idriss Aberkane, le mystificateur](#)

Longtemps présenté comme une figure montante de la science, l'« hyperdoctor » est tombé de son piédestal pour verser dans le complotisme.



#Un local, des low cost

[Les petites villes tiennent leur revanche](#)

Migration. Uzès, Malaunay ou Mazamet attirent de nouveaux habitants. Grâce au télétravail, mais pas seulement.

[La fin de l'omerta](#)

L'hégémonie du syndicat Force ouvrière au sein des 12 000 agents municipaux est de plus en plus ouvertement contestée. Près de quarante fonctionnaires dénoncent des faits, contraignant la ville de Marseille à réagir.

[Nantes la paisible, dépassée par son insécurité ?](#)

La ville a été récemment secouée par plusieurs agressions violentes qui interrogent sur les dispositifs de la municipalité socialiste.

[Nantes sous tension](#)

Depuis septembre, plusieurs faits divers ont créé un électrochoc. Et une fièvre sécuritaire a gagné cette ville profondément ancrée à gauche. Que se passe-t-il réellement ?



#Air du taon

[LinkedIn soûle-t-il ses membres à cause du personal branding pas toujours interesting ?](#)

Au revoir la bibliothèque de CV et le contenu policé, bonjour l'autopromotion. Voilà comment on pourrait résumer le ras-le-bol qui monte sur LinkedIn. Le réseau social autrefois si professionnel se mue en une plateforme où il faut se vendre pour gagner en influence.

[La solitude des gouvernants](#)

Agnès Buzyn fut notre ministre de la Santé de 2017 à 2020, donc notamment, pour son malheur, au tout début de la pandémie de Covid-19. Elle est, aujourd'hui, mise en examen. C'est la judiciarisation croissante de notre vie politique, qui consiste à demander aux tribunaux – et non plus aux électeurs – de juger du bien-fondé d'une politique ou de sanctionner d'éventuels échecs.

[Les objets ont-ils un sexe ?](#)

Les lampes, smartphones, canapés sont-ils féminins ou masculins ? Les objets qui nous entourent sont-ils genrés ? Deux ouvrages, qui viennent de paraître, interrogent la façon dont le design accompagne (ou non) les évolutions de la société.

[Olivier Roy « Le mode de vie est le degré zéro de la culture »](#)

Dans L'Aplatissement du monde (Seuil), le politologue s'alarme d'une crise générale de la culture. Et décrit un monde censé protéger les individus et leur identité mais qui ne fabrique que de la norme.

[« Notre maison s'ouvre de partout »](#)

Chaque année, des milliers de Français voient leurs logements, bâtis sur des sols argileux, se délabrer sous l'effet des sécheresses. Le phénomène, extrêmement coûteux, pourrait exploser dans les années à venir.

[L'arabe, une langue en voie de disparition ?](#)

Dans les pays du Golfe et du Moyen-Orient, l'arabe littéraire, ampoulé et complexe, est menacé par l'anglais. L'arabe dialectal, lui, résiste encore.

[Ces « indésirables » dont les vies comptent moins](#)

Trois livres de chercheurs examinent la question migratoire à l'aune de la guerre en Ukraine et de la pandémie. L'occasion de repenser une crise qui n'en finit pas.

[Câbles sous-marins, les dangers du sabotage](#)

Près de 95 % des échanges Internet transitent par les câbles sous-marins, véritables « autoroutes du fond des mers ». Ces infrastructures critiques, concentrées, en France, en Bretagne et à Marseille, sont particulièrement exposées au risque d'espionnage et d'attaques.